

# がんじやと医療

第  
45  
号  
(毎月1日発行)

発行所  
全国患者団体連絡協議会  
東京都清瀬市松山2丁目13の12  
〒180-04電話(0424)93-5871番  
郵便振替東京2-4152  
購読料 1部110円 6カ月分660円



## 写真募集

あなたの生活や  
運動、文芸、文化等

## おもな記事

- 患者集会実行委の健保請願 1
- 日患 高松市で72回大会 2
- 腎臓移植を公費に適用 2
- 全支部代表政府申入れ 3
- 人間行動で安全研究 4
- 公費医療全面見直し 4
- 社会保障憲章 5
- 健保廃案と今後 6
- 医療団体紹介医連 7
- 人工肛門の会をつくりたい 8

# 運動の交流広場

## 高松市で72回大会開催

### よい医療をうける基礎づくりなどの大運動を決議

### 日患同盟

日本患者同盟の第七二回定期大会が、六月十三日から三日間にわたり青い国、四国の香川県・高松市民センターでひらかれました。



大会初日参加者を激励する会長長

すべてが患者の回復が運動に参加し自治会、生活保護、年金、老人福祉、医療の活せる生活保護を、五部、看護婦、理学療法士の大幅増員、よしの会、

大会には、北は北海道から南は沖縄の二五都道府県組織一六〇名の代表が参加し、福祉きりさげのつよまっているきびしい情勢のなかで、三日間にわたり熱心な討論をおこない、患者・回復者・障害者の医療と生活を守りぬく運動方針を満場一致で決定しました。

大会は、議長団を選んだあと、おさ会長が「結核の医学が進歩し、入院の短期化にともない結核患者の減少の反面、福祉への攻撃がつよまっているきびしい情勢に対処し、大会の成功と八〇年代を展望し、医療と生活平和と民主主義を守るために全力をあげよう」とあいさつを行いました。

大会には、前川香川県知事などから来賓あいさつをいただき、なかには、①健康保険・公費要求項目」書をたずさえて各省へ先の全国運営委員会で決定された「昭和五十五年度国家予算要求項目」書をたずさえて各省

腎臓移植手術に対して、四月一日から更生医療が適用されることになりました。

腎臓移植手術は最近では年毎に盛んになり、昨年ははじめて二百五十例を越しました。これは、腎提供者登録制度の普及や国立佐倉病院腎移植センター、地方腎移植センターの発足などの医療体制の整備がすすんだこととあわせて、昨年二月から腎

腎臓移植手術に健康保険が適用されたことによるものです。しかし、健康保険の本人以外自己負担があり、室料差額などと共に高額な医療費が必要で、また腎臓移植手術を行なう医療機関が少ないため、指定医療機関も十数カ所程度と予想され、全国的に腎臓移植手術で更生医療を受けられる患者はまだわずかと思われま

す。これは四月一日から実施となつていますが、更生医療指定医療機関の審査が六月中というので、実際に適用されるのはそれ以後ということになります。また腎臓移植手術を行なう医療機関が少ないため、指定医療機関も十数カ所程度と予想され、全国的に腎臓移植手術で更生医療を受けられる患者はまだわずかと思われま

腎臓移植手術に健康保険が適用されたことによるものです。しかし、健康保険の本人以外自己負担があり、室料差額などと共に高額な医療費が必要で、また腎臓移植手術を行なう医療機関が少ないため、指定医療機関も十数カ所程度と予想され、全国的に腎臓移植手術で更生医療を受けられる患者はまだわずかと思われま

腎臓移植手術に健康保険が適用されたことによるものです。しかし、健康保険の本人以外自己負担があり、室料差額などと共に高額な医療費が必要で、また腎臓移植手術を行なう医療機関が少ないため、指定医療機関も十数カ所程度と予想され、全国的に腎臓移植手術で更生医療を受けられる患者はまだわずかと思われま

腎臓移植手術に健康保険が適用されたことによるものです。しかし、健康保険の本人以外自己負担があり、室料差額などと共に高額な医療費が必要で、また腎臓移植手術を行なう医療機関が少ないため、指定医療機関も十数カ所程度と予想され、全国的に腎臓移植手術で更生医療を受けられる患者はまだわずかと思われま

腎臓移植手術に健康保険が適用されたことによるものです。しかし、健康保険の本人以外自己負担があり、室料差額などと共に高額な医療費が必要で、また腎臓移植手術を行なう医療機関が少ないため、指定医療機関も十数カ所程度と予想され、全国的に腎臓移植手術で更生医療を受けられる患者はまだわずかと思われま

## 腎臓移植を公費に費用

腎臓移植手術に健康保険が適用されたことによるものです。しかし、健康保険の本人以外自己負担があり、室料差額などと共に高額な医療費が必要で、また腎臓移植手術を行なう医療機関が少ないため、指定医療機関も十数カ所程度と予想され、全国的に腎臓移植手術で更生医療を受けられる患者はまだわずかと思われま

費医療改悪反対、③三柏園事件 公判完全勝利をめざす、二つの特別決議を万場の拍手で決議しました。それから、79年度の新役員に長(おさ)会長はじめ十名の常任幹事・会計監査を選出しました。日患同盟 棟方 進

各省に55年度予算要求 全国心臓病の子供を守る会 への陳情行動を開始しました。六月二十一日十名の陳情団を組んで厚生省との最初の話し合いを行いました。医務局・社会更生局・児童家庭局の各担当官と(一)よい医療が受けられるために、(二)医療費負担を軽減するために、(三)福祉を充実させるために、以上三つを大きな柱にした内容で話し合いがなされました。ここ数年続いていわれている「福祉見直し」の国の姿勢は更にきびしいものがあります。今回の経験を生かして次の陳情がより内容の有るものとなるよう検討が加えられています。次回陳情行動は六月二十九日労働者・文部省と予定し先方と交渉が続けられています。

# 運動の 交流広場

医療改善、職員増員、施設整備を重点要求

## 全支部代表政府申入れ

全患協

度比伸び率ゼロの編成方針」が議員に対する陳情や、マスコミ五月中旬の閣議で了承され、大にも働きかけました。

蔵省が各庁に「協力」を要請した、と新聞は報じています。中央における交渉団(小泉会

長以下十二人)は、この期間、得と医療の改善、職員の増員、施設整備の促進を重点に、今後

も日常活動を強めていくことにしています。

全患協は、六月三日から八日まで、全組織をあげて、昭和五十五年度予算要求の統一行動をおこないました。

昭和五十五年度予算は「前年よる要請を連日おこない、国会



各省庁と交渉する全患協代表、立っているのが小泉会長

## アミロイドーシスの治療費を公費に

### 厚生省が難病対策発表

厚生省公衆衛生局難病対策課はこの程、昭和五十四年度の特定疾患対策を発表しました。

難病対策の発表によると、昭和五十四年度の特定疾患対策として、「三年間を経過した研究班の研究成果を考慮し八疾患

研究班について、疾患班、横断テーマ班に組み入れるとともに、新たに四疾患及び四テーマ班を編成し研究全体を計画的に推進する」としています。

また、いわゆる「治療研究」(医療費の公費負担)の対象疾患

## 互療会が総会

創立10周年

性機能復活問題で特別講演

五月二十七日(日)、東京都港区、日赤本社において、互療会(人工肛門)総会(十周年記念)が開催されました。

この日は、結成十周年のためもあって、北海道から九州までの各センターから約三〇〇名が集り、今年はとくに看護婦さんが十五名ほど参加されました。

来賓には、奇脱タケ子参議院議員があいさつをされ、特別講演として「性機能の復活と結婚問題」について、聖路加病院の岡本先生の講演をききました。

うち治療研究の対象とされるのは、原発性アミロイドーシス、

ただで、患者数は二千五百人から三千人と推定されています。

アミロイドーシスの追加による治療研究対象疾患は二十一年

「基礎疾患は患者数の少ない疾患が重症者だけに限定される傾向にあり、患者の強い批判を浴びていま

「原病、慢性炎症、多発性骨髄腫等に伴って現われる」、続発性アミロイドーシス、皮膚等の対象とすることによって早期発見・早期治療が可能な場合もあるとする難連など難病患者の要求に逆行する傾向があります。

# 人間行動で安全研究

## 労働省 産業安全研究体制検討会議が議論

労働省は、職場の安全技術に  
対する社会的要請の大幅な増大  
に対処するために、産業全般に  
わたる安全研究を科学的、総合  
的に進めることを目的に、昨年  
以来、産業安全研究体制検討会  
議を設置しました。

この会議は、四つの専門分野  
(①機械、土木、建築工学、②  
化学電気、制御工学、③人間工  
学、生理学、心理学、④システ  
ム)の研究者が実施されます。

現在、各分科会で安全問題  
を検討しており、二年間で結論  
をたす予定です。ここで検討さ  
れた研究テーマは、労働省産業  
安全研究所などを中心にして具  
体化の研究が実施されます。

立選れているので、ヒューマン  
・エラーの発生メカニズムに関  
する研究②中高年者の安全作業  
に関する機能分析の研究③職場  
の機械化、自動化に伴う単調労  
働と疲労④個人による気を起さ  
せる研究を指摘しています。

厚生省・黒木国保課長は、五  
月二十一、二日、54年度の都道  
府県新任国保課長研修会をひら  
き、公費負担医療の見直し推進  
の考え方を説明しました。

黒木国保課長は、この研修会  
で、各種公費負担医療制度の見  
直しを推進する考えとして、つ  
ぎのような具体的内容を説明  
し、各課長の協力を求めました。  
公費負担医療制度について

これらは、健保優先、公費優先  
というふうな複雑になっている  
にせよ、政府は約束違反だと不  
満が強い。この一つの対策とし  
て共済制度(各市町村の掛金の  
プール化)を検討中である。

国保の被保険者証の全国運用  
については、東京都を全国決済  
のせて解決したい。

# 公費医療全面見直し

## 高額療養費の共済化等を黒木課長が説明

# 今の焦点は 役立ちます

厚生省は、五月十九日、今年  
度から新しく研究開発に補助を  
行うものとして、「市場性は乏  
しいが医療の場に緊急に必要と  
される医薬品」二課題に二億円  
の研究費を補助することを決定  
しました。

厚生省は、梅沢保夫(微生物  
化学研究所長、杉村隆(国立  
ガンセンター研究所長)、武見  
太郎(日医会長)など十一人の  
研究に日本化薬、E六四の研  
究に大正製薬が加わります。

# 鉛曝露基準を50に改善

## 二月一日より米国防働省

米国防働省安全衛生局は、一  
九七九年(昭和五十四年)二月  
一日、鉛中毒予防のための最終  
基準を実施にうつしました。

この最終基準は、作業環境にお  
ける八時間の平均曝露濃度を二  
〇〇マイクログ(二平方センチ  
を五〇マイクログ以下にしない  
ればならない)というものです。

なお、最終基準は、鉛業務にた  
ずさわる労働者を保護するため  
に、①健康診断として、年間三十  
日以上鉛濃度が三〇マイクログ  
以上の作業環境に曝露される場  
合は、六月以内ごとに一回血液  
中の鉛濃度の測定を義務化した、  
②配置転換に伴う保護として、  
断を受診しないことを防止する  
ために設けられたものです。

# 新薬開発に国が補助

## 小脳変性症と筋ジストの二課題

一、脊髄小脳変性症の治療薬  
—TRH  
二、筋ジストロフィーの微生  
物の二次代謝産物に由来する難  
病治療薬—ロイペブチン、E—  
六四

定疾患、小児特定疾患十課題の  
中から選び「ある程度、実用化  
と製剤化の見通し」のついでに  
ものとして、二課題を決定して  
います。

なお、脊髄小脳変性症治療薬  
(TRH)の研究グループに武  
田、田辺の製薬企業も加わり、  
筋ジスト治療薬(ロイペブチン)  
の研究に日本化薬、E六四の研

# 健保は廃案

## 薬害被害救済法流す

六月十四日、国会は異状な状態で見舞われ、ついに健康保険改悪案は廃案になりました。

六月十四日、国会は異状な状態で見舞われ、ついに健康保険改悪案は廃案になりました。患者・家族集会・実行委員会が主催する改悪反対の国会請願は(五月十日、三十一日)の二回にわたって実施(既報)されました。

しかし、同時にスモン被害患者など薬害被害者の救済法案も

これは、多くの患者団体、家族団体が加わり、全国いっせいに署名集めが行われ、国会請願された署名は十一万余名分が衆・参両議長に対し、自民党を除く各党議員の紹介によって提出されました。この請願運動には、「健保が



全国で集めた署名の山

そのまま臨時国会に出すことを公表しました。いっぽう、スモンの会全国連絡会議などの精力的な運動による薬害被害者救済法案は、航空機墜落事件を最後まで隠そうとしたために、この法案先議もな

## 国民年金改正を審議

### 国民年金審議会が検討事項を決めた

国民年金審議会は、五月二十三日、東京の日本海運倶楽部で

まごめる予定をたてました。検討事項

そこで、五十五年度の年金制度改正のための検討項目をつぎ

一、改正に当たったの総括事項①老後の年金制度の位置づけと役割②改正の基本的な考え方③公的年金制度全体の見直し

なほ、審議会は五人の小委員会を設け、八月末までに給論を

二、提出年金に関する事項①年金額の水準②適用対象及び任意加入③財政④老齢年金、通年老齢年金⑤障害年金⑥母子年金⑦スライド⑧積立金⑨業務処理⑩その他

金のあり方⑥婦人の年金権の国民の将来見通し

三、福祉年金に関する事項①年金額の水準②財源③所得制限④併給制限Ⅱをそれぞれ具体的に検討します。

この社会保障憲章は、一九五三年のウィーン国際社会保障会議が決定した「社会保障基準」をうけつぎ、発展させ、一九六一年二月、モスクワで開かれた第五回世界労組大会採択されたものである。吾世界の労働者人民に共通する社会保障の原則をあきらかにしたものである。

## 社会保障憲章

### 社会保障の原則

1、真の社会保障制度は、じぶんの労働で生活しているひと、働くことのできないひと、一時的または永久に労働能力を失ったひとのすべて、およびその家族の人びとに、本人による何んらの財政的負担なしに、法律で保障された基本的な社会的権利を確認することを土台としなければならない。

2、社会保障制度は、現金および現物の諸給付によって、働く人びとに正常な生活手段を保障しなければならない。現金給付は、生計費、賃金の増加、働く人びととその家族が絶

## 今年国際児童年 社会保障憲章 1961年世界労組大会採択

家族の成員にたいして、全額無料の医療が保障されなければならない。

3、社会保障は、その原因と理由にかかわらず、病気、出産、身体障害、老令、労働災害・職業病、家族手当、失業および死亡などをふくむいっさいの社会的責任と災厄にたいして適用されなければならない。

社会保障と労働条件の全般的なわくのなかで、つぎの分野における労働者の権利を保障する効果的な措置がとられなければならない。

予防医療と公衆衛生

労働衛生と労働安全

(次号につづく)







# 人工肛門の会を

## 三多摩地区につくりたい

互療会埼玉支部 ソウタ

もしご都合がつけば、会長と私が伺いたいと思いますが、何んとかご便宜をはかっていただけませんか。よろしくお願いたします。

もう一つは、東京の三多摩地区に約五〇名ばかりの会員がおりますが、互療会の三多摩地区センター(組織)がありません

いきなり電話で申し訳ありません。実は私は互療会(人工肛門)の埼玉支部に入っています。ソウタと申します。

## 付添看護料のことを

### くわしく知りたい

岩手県 青木 十朗

ご相談したい事がございましてお電話をいたしました。それは、清瀬市(東京)から人工肛門で使用する器具についての助成金をいただきたいと思っております、その方法や運動のすめ方を教えていただきたいと思っております。

また、三多摩地区で運動することがあります。そのため、一人ひとりには非常に不自由をしながら、我慢しているのか実状です。従って、どうしても、三多摩地区の組織をつくりたいので、ご相

拝啓 暑い日がつづき本格的な夏ですが、全国患者団体の連絡協議会の事務局の皆さんは実はいかがですか。突然の便りで恐縮ですが、私はい前に書かれた付添看護料をくわしく教えてください。草々

### 全国患者団体連絡協議会加盟組織

#### 〈互療会〉

〒105 港区西新橋3-15-10原色版印刷内

☎03 (433) 1641

#### 〈全国交通労働災害対策協議会〉

〒171 豊島区西池袋1-4-5

☎03 (982) 7361

#### 〈全国腎臓病患者連絡協議会〉

〒161 新宿区下落合3-15-29 田沼ビル(第二)

☎03 (952) 5340

#### 〈全国心臓病の子供を守る会〉

〒101 千代田区神田北乗物町17 北乗ビル

☎03 (256) 8424

#### 〈全国ハンセン氏病患者協議会〉

〒189 東村山市青葉町4-1-10

☎0423 (94) 1571

#### 〈全国職業性有害物障害患者協議会〉

〒171 豊島区西池袋3-17-18 清宮荘8号

☎03 (986) 5938

#### 〈日本患者同盟〉

〒180-04 清瀬市松山2-13-12

☎0424 (91) 0058

#### 〈慢性一酸化炭素中毒患者会〉

〒151 渋谷区千駄ヶ谷1-31-5 代々木病院内

☎0493 (24) 1293 後藤亮

# 患者運動

長 宏 著 勁草書房刊

定価 1,200円 160円

世界でもめずらしい、といわれる「患者運動」が、なぜ日本だけに発生したのか。人権意識をもって立ち上った患者運動の現状と課題を明らかにしています。必読の書。

お申込み 現金(切手も可)でお申込み下さい。

全国患者団体連絡協議会 東京都清瀬市松山2-13-12

## 「かんじやと医療」

### ご購読のおながい

本誌は、全国患者団体 さらすようお願いいたします。連絡協議会(略称・全患 申込先 〒一八〇一〇四連)の機関誌です。読者の皆さんから、患者や家族、一般の方々に 誌編集委員会まで ぜひ購読をおすすめくだ 購読料六ヵ月六〇円 東京都清瀬市松山 二一三一二本